

Über die ungezügelte Lebensweise der Mönche 'ut oves errantes'²⁾ usque ad li. annum, videlicet usque ad tempus, quo hic intravit cardinalis tituli sancti Petri ad vincula, cum quo predictus abbas³⁾ intravit, et visitavit predictos monachos et deposuit abbatem ibidem⁴⁾ et in(ter)dixit eis esum carnum et posuit eis abbatem fratrem Iohannem Casyn⁵⁾ et unum priorem, qui oriundus hic de civitate, videlicet Sticten, fratrem carnalem der Bonencappeschen.⁶⁾ Et fuit nimis rigidus in corrigendo, quia 5 istos antiquos flagellavit, sicut magister solet scholasticos. *Doch schon bald sei es zu einem neuen intestinum bellum gekommen, in dessen Verlauf Casyn sich nach Bursfelde zurückgezogen habe. Erst Ende 1457 sei ein Ausgleich herbeigeführt worden, und der inzwischen neu gewählte Abt Johannes Swarte habe gegen eine Abfindung Casyn propter bonum pacis wieder als Abt zugelassen.*⁷⁾

1) Vgl. hierzu Löffler, *Mindener Geschichtsquellen II, X–XIII*; zu Tribbe: ebendort I, XLI.

2) I. Petr. 2, 25.

3) Johannes Hagen, Abt von Bursfelde.

4) S.u. Nr. 1594 Z. 4f. mit Anm. 4.

5) Auch Cosin/Cossin; hierzu L. Schütte, in: *Germania Benedictina VIII* 495.

6) Schütte, wie Anm. 5.

7) Vgl. hierzu insgesamt Schroeder, *Chronik* 369ff.; Linneborn, *Reformation 308–311*; Berlière, *Origines*, in: *Rev. Bén.* 16, 497f. und 556f. = *Mélanges III* 55 und 67; Schröer, *Legation* 316f.; Schröer, *Kirche in Westfalen II* 123f.; Heutger, *Bursfelde* 35; Schütte, in: *Germania Benedictina VIII* 478; im übrigen die folgenden Nummern 1594–1597.

zu 1451 Juli 30 — August 9, Minden.

Nr. 1594

Nachrichten in einer Fortsetzung zur jüngeren Mindener Bischofschronik¹⁾ kurz nach 1461 über den Aufenthalt des NvK in Minden und seine Reform des Benediktinerklosters St. Mauritz und Simeon.²⁾

Or.: BERLIN, Staatsbibl. — Preuß. Kulturbesitz, Ms. Boruss. qu. 147 p. 299. Zur Hs. s.o. Nr. 1593.

(Kop. (Ende 15. Jb.): HANNOVER, HStA, Msc. T 1 und (17. Jb.): T 2; Kriegerverluste. Zu den Hss. s. Löffler, *Mindener Geschichtsquellen I, XXXIVf.*)

Druck: Leibniz, *Scriptores II* 210, nach den beiden verlorenen Kopien in Hannover (s. Löffler, *Mindener Geschichtsquellen I, XXXVf.*; Eckert, *Leibniz' 'Scriptores'* 37); Löffler, *Mindener Geschichtsquellen I* 259–261; Schröer, *Legation* 308 (Teildruck).

Erw.: Grube, *Legationsreise* 410–412; Evelt, *Anfänge* 150f.; Linneborn, *Reformation 308–310*; Berlière, *Origines*, in: *Rev. Bén.* 16, 497 = *Mélanges III* 55; Koch, *Untersuchungen* 99; Koch, *Umwelt* 128f.; Schröer, *Kirche in Westfalen II* 123f.

Die wichtigeren Varianten der beiden Kopien, die in ihrem Grundbestand auf das Original zurückgehen, verzeichnet Löffler; doch sind sie für das hier einschlägige Textstück ohne Belang.

Im Jahre 1451 feria sexta ante festum ad vincula Petri³⁾ intravit civitatem Mindensem venerandissimus pater Nicolaus Cusa cardinalis presbyter, et traxit ibi moram ad undecim dies et predicavit et cantavit missam in summo ipso die Petri, quia fuit suus titulus 'ad vincula Petri'. Et fuit magnus concursus interim. Et reformavit monasterium ad Sanctum Simeonem et deposuit abbatem Iohannem Bennen⁴⁾, qui ultimus abbas in insula extra muros.⁵⁾ Nam tempore istius fuit translatum ad civitatem anno Mcccc [].⁶⁾ Et posuit eis in abbatem Iohannem Casyn, oriundum de oppido Greuenalueshagen⁷⁾, ex instinctu domini Iohannis Hagen abbatis in Bursueldia. Et post recessum cardinalis non post multum temporis recesserunt a iugo domini, reiecerunt predictum abbatem et elegerunt unum novum de gremio suo, dominum Iohannem Swarten. Et sic steterunt in discordia monachi inter se. *Einige seien sogar eingekerkert worden.* Tandem fuerunt concordati, quod abbas⁸⁾ re- 10 veniebat, et assecutus est honorem suum et vixit valde austerus.

1) Vgl. hierzu Löffler, *Mindener Geschichtsquellen I, XXX–XLVI.*

2) Vgl. hierzu Nr. 1593 Anm. 7.

3) 30. Juli.

⁴⁾ Wie sich aus anderen Quellen ergibt, trug er den Vornamen Friedrich. Den Nachnamen korrigierte Löffler, *Mindener Geschichtsquellen I* 259, zu "Beuse"; danach Schröer, *Legation 317*. Mit L. Schütte, in: *Germania Benedictina VIII* 495, ist aber wohl Bense(n) zu lesen.

⁵⁾ Bis 1435 befand sich das Kloster auf dem Werder, der Weserinsel vor Minden. Mit der Übersiedlung in die Stadt wurde ihm die Pfarrkirche St. Simeon inkorporiert, die nun auch dem Konventsgottesdienst zur Verfügung stand, bis nach zehnjähriger Bauzeit 1474 eine eigene neue Klosterkirche geweiht wurde; Schütte, in: *Germania Benedictina VIII* 477f.

⁶⁾ Lücke im Text. Zu ergänzen ist: xxxv.

⁷⁾ S.o. Nr. 1593 Z. 4 mit Anm. 5. Greuenalueshagen = Stadthagen.

⁸⁾ Nämlich Casyn.

zu 1451 <Juli 30 — August 9>, Minden.

Nr. 1595

Nachricht in einem nach 1469 abgefaßten *Chronicon episcoporum Mindensium*¹⁾ über die Reform des Mindener Benediktinerklosters St. Mauritius und Simeon durch NvK.²⁾

Keine handschriftliche Überlieferung; s. Löffler, *Mindener Geschichtsquellen I*, XLII.

Druck: Pistorius, *Rerum Germanicarum Scriptores VI* 733; Pistorius-Struvius, *Rerum Germanicarum Scriptores III* 817; Löffler, *Mindener Geschichtsquellen I* 285.

Erw.: Heutger, *Bursfelde* 35.

Im Jahre 1451 predicti monachi per cardinalem Nicolaum de Cusa reformati fuerunt mediante abbate Bursfeldensi, qui de suis fratribus posuit ibidem abbatem reformatum.

¹⁾ Hierzu Löffler, *Mindener Geschichtsquellen I*, XLVII.

²⁾ S.o. Nr. 1593 und 1594 mit den entsprechenden Anmerkungen.

zu 1451 <Juli 30 — August 9>, Minden.

Nr. 1596

Nachrichten in einer Fortsetzung aus dem späteren 15. Jahrhundert zum *Catalogus episcoporum Mindensium des Hermann von Lerbeck*¹⁾ über den Besuch des NvK in Minden.

Kop. (um 1500): HANNOVER, Landesbibl., Ms XXII 1373 f. 21^r (zur Hs., aus dem Besitz des Kanonikers an St. Johann in Minden Euerhardus Stoffreggen, der möglicherweise auch der Schreiber war, sodann des älteren Heinrich Meibom, s. Härtel-Ekowski, *Handschriften II* 244); (17. Jb.): ebendort Ms XXII 1372 f. 58^v, wohl nach dem Druck von Meibom 1620 (s.u.) (zur Hs. s. Löffler, *Mindener Geschichtsquellen I*, XVI).

Druck: H. Meibom, *Chronicon Mindense incerti auctoris*, in: *Hermani de Lerbeck Monachi Dominicani domus S. Pauli Mindensis Chronicon comitum Schwabenburgensium*, Frankfurt 1620, 123; Meibom, *Rerum Germanicarum Tom. I* 571; Löffler, *Mindener Geschichtsquellen I* 84; Schröer, *Legation 308*.

Erw.: Binterim, *Pragmatische Geschichte VII* 263.

(Im Jahre 1451) cardinalis Iohannes de Cusa presbyter fuit hic in partibus Almanie cum indulgentiis apostolicis, et in ecclesia Myndensi missam cantavit, predicavit ac claustrum²⁾ reformavit.

1 Iohannes fehlt bei Meibom wie in der jüngeren Kopie.

¹⁾ Hierzu Löffler, *Mindener Geschichtsquellen I*, XV–XXX; K. Colberg, in: *Verfasserlexikon III* 1069–1071; D. Brosius, *Der 'Catalogus episcoporum Mindensium' und die 'Cronica comitum de Schowenburg' des Hermann von Lerbeck*, in: *Geschichtsschreibung und Geschichtsbewußtsein im späten Mittelalter (Vorträge und Forschungen XXXI)*, Sigmaringen 1987, 427–445.

²⁾ St. Mauritius und Simeon; s.o. Nr. 1593–1595.